
自去年7月28日特區政府財政司司長陳
茂波委任陳錦榮為審查員調查壹傳媒的事
務後，資料顯示，陳錦榮曾於去年9月14
日向陳茂波提交一份中期報告，陳茂波更
據此指基於公眾利益，於同月29日向高等
法院原訟法庭提交將壹傳媒清盤的呈請。

及至去年12月15日，高等法院法官黃健棠就財政司一方的
清盤呈請進行聆訊，並在壹傳媒一方未派代表到庭、無人反
對下，頒令壹傳媒清盤。
高等法院法官陳靜芬亦於去年10月15日，處理財政司一
方向高等法院原訟庭申請委任臨時清盤人的聆訊時，財政司
一方披露審查員已在壹傳媒大樓檢取逾4,000箱文件及資
料。
法官陳靜芬當日亦從壹傳媒的資產狀況、業務狀況、管

理、可疑交易，以及存在的隱憂等，多方面逐一披露集團的
「壹本爛賬」，包括集團雖持多項資產、有約7,000萬元現
金，但已出現資不抵債情況，淨虧蝕逾2.4億元，其中拖欠
本港員工的工資約1.2億元，而壹傳媒的管理亦已於去年9月
5日起處於真空。
陳官又指，壹傳媒於去年5月14日年內首次停牌至5月27

日復牌前，曾涉嫌誤導公眾投資者，包括有可疑交易，特別
是董事局無披露去年4月向創辦人黎智英提早還款1.5億元，
致使公眾投資者在沒有公司流動資金狀況的完整資料下，根
據其公告的內容進行股票交易；而其股票於5月27日復牌
時，交投量亦由5月14日停牌前最後一個交易日的102萬股
激增至5.39億股，股價更急升逾五成。
陳官還披露，壹傳媒允許黎智英將集團資源用於其私人公

司，其中包括允許黎智英的力高公司在從香港科技園租用的
場所經營，以及委任一人作為黎智英私人公司部分銀行賬戶
的授權簽署人。
此外，壹傳媒被質疑其公司一間附屬公司於2021年8月

31日向公司轉賬3,000萬港元。銀行賬戶之授權簽署人為
張劍虹等4人，轉賬須至少有其中兩人批准。然而，截至
2021年7月2日，其中3人已辭職，而該附屬公司沒有任
何董事。目前尚不清楚是誰授
權轉讓的，集團其他銀行賬戶
的結餘也存在類似問題。

◆香港文匯報記者 蕭景源

壹仔混賬調查 資料搜集完成
審查員：正分析和作結論 或需第四度延長任期

由勾結外

國勢力、亂

港黑手黎智

英創辦的壹傳媒集團，早前相繼爆出違反

租契、無披露提前向黎償還1.5億元股東貸

款、拖欠逾千名員工薪金等不尋常操作，

令人質疑當中是否有誤導公眾及誤導小股

東行為，甚至涉及欺詐罪行。基於公眾利

益，香港特區政府財政司司長陳茂波於去

年7月底委任會計師公會前會長陳錦榮為

審查員調查壹傳媒事務，雖然壹傳媒早於

去年12月被高等法院頒令破產清盤，惟審

查員對其調查並未停止。陳錦榮昨日向傳

媒公開披露，已完成資料搜集的工作，現

正進行分析和結論部分，或需第四度延長

其委任期以完成整個調查。

◆香港文匯報記者 蕭景源
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◆責任編輯：鄧逸明

壹傳媒事務審查員陳錦榮昨晨會見傳媒表
示，搜集資料的工作已完成，但內部的分

析工作仍在進行，暫時未有結論，因此未就具
體結論與財政司司長交流。他認為有關分析工
作無需交由其他執法部門跟進，但有機會未能
於今年10月27日第三度延長任期屆滿時完成，
或需繼續延長其任期。

將與財政司司長辦保持溝通
他又指，在調查過程中，早前曾就一些小環

節與財政司司長辦公室聯繫溝通和進行討論，
例如準則、能否幫忙聯絡有關人士等，並將會

繼續保持溝通。
黎智英和香港《蘋果日報》多名高層於去年6

月先後被捕及被控違反香港國安法被還押，以
及被特區政府保安局凍結《蘋果日報》3間公司
資產後，其間壹傳媒的股票交易如過山車般異
常波動，壹傳媒的股份其後更於同年6月17日
起年內第二次停牌，旗下香港《蘋果日報》亦
於6月24日草草停刊，拖欠逾千名員工薪金。
去年7月28日，財政司司長陳茂波指「經

考慮公眾利益」，根據《公司條例》（第
622章）第841（2）及（3）條賦予的權力，
委任陳錦榮為審查員調查壹傳媒集團事務，

並於6個月內向財政司司長提交最終報告。
惟在調查期間，壹傳媒全體董事於去年9月

5日宣布辭任，未能配合蒐證，令審查員未能
在調查過程中及時索取對調查工作有用的相
關資料，遂需陳茂波同月引用《公司條例》
第877（3）及（4）條賦予的權力，向法庭申
請搜查令，才獲進入壹傳媒大樓搜集證據。
至今年1月，由於審查員陳錦榮尚未能全面

取得和審視與調查有關的資料，因而要首度將
審查員任期延長3個月至今年4月27日，其後
再因上述的調查仍有待完成，要再延長兩次任
期至今年10月27日。
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◆陳錦榮指，已完成壹傳媒的搜集資料工作，現正進行分析和結論部分。圖為壹傳媒大樓。
資料圖片

七成黑暴囚犯感懊悔 保安局研助重返校園
香港文匯報訊（記者 鄭濬文）香港特區政府保安局局長
鄧炳強昨日表示，涉及2019年修例風波的案件中，目前約
有3,000人涉嫌參與非法活動而被捕，大約2,000宗案件已
審結，當中有80%入罪，其中六、七成因修例風波而入獄
的年輕人已表示深感懊悔，相信重犯機會不高，保安局正
與教育局、教界商討如何協助他們重返校園。不過，對於
有建議讓這些出獄者在若干年後可撤銷案底，鄧炳強表明
對此有保留。

鄧炳強：對撤銷案底建議有保留
鄧炳強昨日出席電台節目時指出，根據懲教人員接觸發
現，該批涉及修例風波而入獄者，有六、七成人深感懊

悔，估計重犯機會相對低。由於當中有不少人是學生，局
方正與教界商討，如何有系統協助他們重返校園。鄧炳強
不認同外界所謂「支援遲、欠積極」的評論，因為現時已
安排大專生在囚期間可修讀有學分課程，並可銜接學位課
程。「會讓他們多了解國家歷史，培育其正向思維，輔導
工作上會加入電腦剪片等課程，希望他們學有所用。」
他說，局方也會與有關僱主商討，包括安排這些人出獄

後到大灣區工作。不過，如果有關人等涉及的罪行性質嚴
重，仍需要保留相關案底紀錄，以維持社會運作。
鄧炳強表示，涉及國安罪行中的防範、制止和懲治，該

三大工作範圍都很重要，不可偏廢，尤其國際地緣政治的
形勢隨時變化，近期警方亦不時破獲武器倉庫、仿製槍械

等，國安風險仍然不容忽視。「目前香港進入由治及興的
階段，社會整體平靜了，但仍受到地緣政治因素影響，留
意到有外部勢力繼續透過所謂的霸權遏制國家發展，包括
抹黑國家及香港，分化港人，令港人對中央不信任等，不
能掉以輕心，要居安思危。」
至於基本法第二十三條本地立法工作，鄧炳強認為，有

關立法屬本港憲制責任，形容立法過程要謹慎，以讓法例
能處理不同時期的挑戰。
他表示，將於今年底或明年初，會針對電訊公司等關鍵

基建設施的網絡安全公布《網絡安全法》諮詢公眾，主要
要求這些設施有防止被網絡攻擊的計劃及呈報機制，不涉
及要求營運者監察網絡使用者有否發布不法信息。

◆鄧炳強表示，保安局正與教育局、教界
商討如何協助涉修例風波入獄者重返校
園，但對於有建議讓這些出獄者日後可撤
銷案底，他表明對此有所保留。資料圖片
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中秋節過後，本港多個賞月熱點遺留大
批燈籠熒光棒等垃圾，大增清潔工工作
量。本港清潔運動全面開展之際，中秋節
依然出現亂拋熒光棒、垃圾成堆現象，這
既有垃圾桶設置未夠科學的問題，亦有部
分市民公民責任心欠缺及源頭減廢成效不
彰問題。污染環境的小小熒光棒，折射出
本港環保教育及公民責任教育的不足，特
區政府應以學校為重點，開展拒玩熒光棒
等源頭減廢宣傳教育活動，並加強執法強
化市民公民責任，把「香港新市容」清潔
運動做到實處。

這個中秋明月皎潔，又適逢周六假期，
雖然本港疫情仍嚴峻，但無阻市民賞月熱
情，維園、炮台山東岸公園、西九文化
區、佐敦谷水道花園等賞月熱點，皆現人
月兩圓溫馨景象。但歡樂之後，垃圾堆積
的現象再度出現，尤其亂拋熒光棒現象嚴
重，與本港正開展的「香港新市容」全港
清潔運動格格不入。

客觀地講，中秋節前政府的呼籲勸導工
作是做得比較到位的，如康文署以各種形
式，呼籲市民中秋節切勿煲蠟、避免亂拋
熒光棒或其他物品或放孔明燈，並要遵守
4人「限聚令」等，公園、沙灘皆見政府
懸掛宣傳海報，政府亦在中秋節加派人手
巡邏、加強執法等。在這種情況下，依然
在節後出現亂拋熒光棒、垃圾成堆問題，
顯見「環保中秋」知易行難、任重道遠。

無論是「環保中秋」，還是「香港新市
容」清潔運動，要達至成效，政府應考慮
三管齊下方案。

一是科學設置垃圾桶。從傳媒報道可
見，賞月熱點現場的大部分垃圾都有妥善
擺好，只是因為垃圾桶已滿才放置在周
邊，而部分沙灘、郊野公園則因為缺少垃
圾桶，市民又不願帶垃圾袋上交通工具，
只能包好棄置，徒增清潔工收集勞力。本
港已在大埔、元朗、離島等測試使用太陽
能廢物壓縮箱，以減低垃圾箱滿載引發的
問題，並探索為餐廳等配置大型垃圾桶來
解決廚餘收集等。這些善用科技手段、配
置衞生設施、解決垃圾問題的探索，方向
正確，應加快推廣。

二是源頭減廢教育要補課。早有環保團
體指出，熒光棒難以分解，熒光劑嚴重污
染土壤及水源，流入海洋會毒害海洋生
物、危及海泳市民，拋熒光棒到樹上大增
清潔工收集難度等，可見節日玩熒光棒弊
大於利，政府有必要針對性地在學校進行
拒絕玩熒光棒的源頭減廢教育。

三是提升公民責任還要加強執法。進行
持續、有針對性的公民責任教育，是政府
責任，同時加強執法，才能更有效地阻嚇
缺德行為、強化公民責任心。政府正考慮
提高亂拋垃圾的處罰額，這是必要之舉，
應早日實施，並加大宣傳力度，加強執法
行動，以有效強化市民公民責任。

「環保中秋」需做好源頭減廢
本港昨日新增8,904宗本地確診個案，衞生防

護中心承認疫情有少許回落跡象，但仍需觀察
多個因素。雖然新增個案重回四位數，但仍屬
極高水平，而且現階段也不能確認疫情已見
頂，遠未是鬆口氣的時候。本港第五波疫情一
直未能斷尾，對內部經濟和對外人員往還帶來
持續障礙。財政司司長陳茂波表示，必須進一
步擴大疫苗接種才會最大程度恢復跟境外的往
還；而保安局局長鄧炳強則談及要善用本港檢
疫設施做「逆隔離」之用。說到底，市民必須
盡力全面配合政府的防疫抗疫政策，用好各項
防疫資源築牢病毒防護網，才能加快恢復人員
往來重振經濟。

昨日是本港單日確診數字連續第二日少於萬
宗。誠然疫情是有稍稍穩定下來的跡象，起碼
沒有再繼續上升。但現階段還沒有確切跡象顯
示疫情會見頂回落，也不排除會有一段時間的
高位橫行，因此絕對不能盲目樂觀。

衞生防護中心傳染病處主任張竹君提出兩個需
要觀察的因素，第一是變異病毒株 BA.5 的佔
比，現時本港BA.5只是佔60%多，但海外不少地
區都佔80%的比例，如果這個比例仍未見頂，意
味着傳播能力更強的BA.5仍有機會令到疫情升
溫。第二點，是三天中秋節長假期，市民聚集、
活動增多，會否在節後導致疫情反彈有待觀察。

隨着越來越多地方撤銷入境隔離檢疫，日本
官員也表示有意取消單日入境人數上限和重啟
自由行，認為在全球交流重啟的情況下，日本
不能落後。但本港作為中國對外開放交流的重

要窗口，需要平衡本地疫情防控和經濟發展的
需要，必須在用好資源、做好防疫的前提下，
才能把對內、對外通關的大門開得更大。

正如財政司司長陳茂波在網誌中所指出的，
如何做到防疫同時便利往還及保住經濟，是極
具挑戰及不易平衡的任務，政府一直以此方向
穩慎推進，有效管控疫情是穩住經濟大局的最
根本前提，必須進一步擴大疫苗接種才會有最
大程度恢復跟境外的往來，重啟發展動力。

當前本港一老一幼兩個高危群體的疫苗接種
率仍然不夠高，需要補強。政府專家顧問劉宇
隆的研究團隊分析數據後發現，復必泰及科興
疫苗均能有效減低3至18歲兒童及青少年感染
新冠病毒後住院及重症風險，接種兩劑復必泰
及科興疫苗預防重症的保護率，分別達約93%
及95%；而打齊3針的近7萬名兒童及青少年無
人感染後需住院或患重症。政府已經將「疫苗
通行證」的覆蓋範圍擴大至5歲或以上兒童，
廣大家長不能再猶豫，必須盡快為子女接種，
做一個明智而負責任的家長。

本港疫情沒有繼續惡化是一件值得慶幸的
事，但現階段遠未到沾沾自喜的時候，更沒有
理由掉以輕心，特區政府仍然要不斷強化各項
防疫措施的技術手段和執法力度，既要令安心
出行、疫苗通行證等在使用上變得更便捷，也
要加大力度打擊各項違反防疫規定的行為。只
有不斷鞏固各項內部防疫措施，我們才有條件
爭取放鬆和擴大對內地、對海外的人員往來，
令經濟發展重拾榮景。

築牢抗疫防護網是加快內外往來前提


